# Las misiones de observación electoral en los países africanos

## **EJE SOCIAL**

### Iván Ojeda Legaza\*

#### Universidad de Las Palmas de Gran Canaria





El concepto de observación electoral, basado en los fundamentos de los Derechos Humanos, en concreto en el derecho a unas elecciones auténticas, el derecho de participación en los asuntos públicos, el derecho de asociación y el derecho a la búsqueda y obtención de información veraz sobre el proceso electoral, se configura como una actividad orientada al desarrollo de un proceso, fundamentado en cuatro elementos: recopilación de información; análisis de datos; elaboración de conclusiones y formulación de recomendaciones. La observación electoral es en sí misma un mecanismo ideado para coadyuvar a la mejora del proceso electoral y por extensión, a la propia calidad democrática, sobre todo en Estados que cuenten con democracias incipientes, frágiles o que se encuentren en una fase de transición.

Su misión principal se centra en descubrir las deficiencias que puedan existir en el proceso electoral en cuestión, mediante una valoración objetiva de la asistencia electoral que puedan requerir los Estados y que ello, resulte de utilidad para reducir o evitar el fraude. Asimismo, mediante la observación electoral se procura prestar apoyo en aquellas situaciones o contextos que puedan dar lugar a conflictos, alcanzando su reducción o resolución. El objetivo final de la observación electoral se basa en la legitimación del proceso electoral, que conduce a un aumento en la confianza de la ciudadanía en este y en el propio sistema democrático (ALARCÓN JIMÉNEZ, 2013).



En primer lugar, se han estudiado los estándares internacionales y regionales que consagran el derecho de sufragio. pilares sobre los que se sustentan las garantías procesales de unas elecciones democráticas, entre las cuales, se encuentra la observación electoral.

Asimismo, se han analizado los Informes Finales de las Misiones de Observación Electoral, llevadas a cabo por la Unión Europea a través de EODS (Election Observation and Democracy Support) y desarrolladas en África en los últimos años.

Por último, en aras de realizar una correcta contextualización, se ha estudiado la historia moderna y contemporánea africana, en especial mención a los sucesos acaecidos en el continente, tras la caída del muro de Berlín – y por extensión de la propia Unión Soviética –, momento en el que África se sumió en una revolución política de la que surgirían sus primeras democracias, que servirían a su vez como modelo, para el resto de los países de la región.



Desde la primera misión de observación electoral a gran escala en el continente africano, desarrollada en Zimbabue en 1980, han acontecido numerosos cambios que han servido para afinar la metodología de la observación, tanto en la región como en el resto del mundo, pues las experiencias en la observación electoral son a menudo extrapolables, creando sinergias que favorecen el avance y la mejora en las prácticas empleadas y, en definitiva, en el «know how» de la observación electoral.

La observación electoral como garantía procesal y siempre y cuando sea ejercida cumpliendo con los estándares internacionales, puede contribuir al proceso de democratización de un país, pues sus recomendaciones van enfocadas a mejorar las condiciones en las que se desarrolla el ciclo electoral y advertir sobre las deficiencias detectadas, en aras de la promoción y respeto de los derechos humanos, así como de la plena consecución de las condiciones, que permitan hablar de un verdadero Estado de Derecho.

Las misiones de observación electoral contribuyen en buena medida al proceso democratizador en África. Sin embargo, se hace necesario que las recomendaciones extraídas tras las misiones sean puestas en práctica por los países anfitriones, en aras de la consecución de los estándares de democracia a los que se aspira llegar, algo que por desgracia, no sucede en la mayoría de casos, lo que aleja la posibilidad de una consolidación democrática en los países africanos en el medio-largo plazo y con un horizonte cada vez más remoto.

La colaboración y esfuerzos internacionales, aunque de una importancia molar, resultan estériles y carentes de sentido, sin la necesaria correspondencia por parte de los estados receptores de tal asistencia. Pese a todo ello, hay razones para el optimismo, como los ejemplos de Senegal o Ghana, que, si bien tienen mucho recorrido por delante aún, se erigen como los faros de la esperanza en el continente, siendo los claros ejemplos de que la democracia, aunque ardua de alcanzar, es el camino a seguir.

#### Bibliografía

ALARCÓN JIMÉNEZ, O. (2013), La importancia de la observación electoral internacional en la promoción de la democracia y los derechos humanos, en SOROETA LICERAS, J. (Dir.), Conflictos, Nuevos Colonialismos y Derechos Humanos en una Sociedad Internacional en crisis. Ed. Navarra: Ed. Aranzadi. CHAN, S. (2019), ¿Free and Fair?: Observation of Selected African Elections. Journal of African Elections, Vol. 18(1), pp. 1-22. DOI: 10.20940/JAE/2019/v18i1a1 NDULO, M., GAZIBO, M. (2016), Growing democracy in Africa: elections, accountable governance, and political economy. Ed. Newcastle upon Tyne: Ed. Cambridge Scholars Publishing.

\*Investigador contratado predoctoral en formación del Programa Predoctoral de Formación del Personal Investigador de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, con la financiación del Ilustrísimo Cabildo de Gran Canaria. Miembro del Grupo de Investigación Reconocido (Código GIR: 571) "Problemas Jurídicos Actuales" de la ULPGC. Doctorando en el programa de doctorado Islas Atlánticas: Historia, Patrimonio y Marco Jurídico Institucional de la Universidad de Las Palmas de Gran





